

**Zeitschrift:** Domaine public  
**Herausgeber:** Domaine public  
**Band:** 35 (1998)  
**Heft:** 1352

**Rubrik:** Sport

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 14.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Dopage: une faillite de la médecine?

**Le Tour de France 1998 a mis sur le devant de la scène une actrice plus habituée à la semi-obscurité des coulisses: la médecine sportive.**

**Quelle est au juste sa légitimité et n'y a-t-il pas contradiction dans les termes?**

**Lire aussi ci-contre quelques réflexions sur les mondes du sport et de l'économie.**

**L**A MÉDECINE DU sport occupe certes les devants de la scène lorsque nos idoles se blessent ou mieux, se dopent. Mais à gratter la galaxie du sport d'élite, et celle, attenante, du Corps Parfait, se dégage l'impression d'une médecine fourvoyée, prête même à faillir au premier principe du serment hippocratique, *primum non nocere*, d'abord ne pas nuire.

La médecine du sport n'a, jusqu'à présent en Suisse, pas de reconnaissance officielle; ce n'est pas une (sous-)spécialité FMH, la formation n'est pas organisée, et la compétence des médecins du sport relève de leur seul enthousiasme. Le hasard faisant bien les choses, c'est justement ces jours-ci qu'un certificat de capacité, conforme aux normes de la formation continue FMH sera enfin établi.

## Quand la médecine mène aux points

Dans le couple médecine/sport, c'est bien le monde sportif qui est maître. La récente initiative du CIO pour une conférence mondiale sur le dopage vise bien aussi à garder le contrôle des événements. Par exemple, pour déterminer efficacement la prise d'hormone de croissance, rapidement métabolisée, il faudrait des prises de sang inopinées. Or ni les contrôles surprise sur toute l'année, ni les prises de sang ne font aujourd'hui automatiquement partie des moyens de contrôle.

Mais plus fondamentalement, il me semble que la médecine présente une déficience éthique face au dopage: elle aime améliorer l'état de santé, elle aime faire fonctionner le corps dans un état optimal, et les substances dopantes sont un moyen, certes rudimentaire, de réaliser cet idéal. La seule réserve de la médecine face au dopage, ce sont les effets secondaires délétères de la prise massive et prolongée des dopants. Mais si demain on mettait au point un analogue stéroïdien sans effets secondaires négatifs apparents, comment l'interdirait-on? L'étude des effets secondaires est difficile, et l'on ne possède souvent que des indications épidémiologiques. À mesure que la médecine deviendra moléculaire, et le mode d'action des substances pharmacologiques mieux connu, les effets

secondaires aussi deviendront scientifiquement établis. Pour le moment, nos beaux sportifs sont aussi des cobayes. À l'exemple de la créatine, massivement prise par les sportifs américains, non interdite et bon marché, bientôt disponible en Suisse à en juger par les premières annonces publicitaires parues dans le *Médecine et Hygiène* de juillet 1998 consacré à la médecine du sport; la créatine donc, pour laquelle il n'existe à l'heure présente aucune étude clinique sur les effets à long terme.

ge

## Brèves

DANS UN ARTICLE consacré aux expositions parallèles de Liestal/Lörach et Mulhouse sur les révoltes de 1848/1849 dans les trois pays voisins, le *Dreiland-Zeitung* rappelle les «Liberaria» de la Rome antique. Ces fêtes de la liberté dédiées au dieu Liber et à sa sœur Libera, avaient lieu le 17 mars. Qu'attendent les libéraux pour en faire un jour de fête, bien entendu non chômé et non payé?

LE QUESTIONNAIRE DE l'exposition du 150<sup>e</sup>, dans la caravane de cars postaux, contient au moins une réponse piége parmi les cinq proposées (plusieurs sont possibles) à la question: «La Suisse a une longue tradition d'engagement en faveur d'un ordre international pacifique et équitable. Dans quels domaines devrait-elle s'engager encore plus?

- Promotion des droits de l'homme dans les autres pays.
- Dans le domaine de l'action humanitaire (aide en cas de catastrophe).
- Support des structures démocratiques et de l'économie dans les pays de l'Europe de l'Est.
- Coopération et aide au développement dans le tiers-monde.
- Sanctions contre les régimes totalitaires.»

Les résultats sont publiés sur la page Internet de l'exposition itinérante: [www.ch150.ch](http://www.ch150.ch).

cfp

# Les armes interdites des petits soldats de la Grande Boucle

*Le festin sportif du Tour de France a été gâché: par trop d'épices. Penchons-nous pourtant, au-delà des nausées légitimes, sur les reliefs.*

**L**ORS DU DERNIER Tour de France la découverte de l'étendue de la pratique du dopage, de la tricherie, a mis en évidence un des fondements du sport: le jeu. Le jeu est une activité éminemment sérieuse, qui perd toute raison d'être si ses règles ne sont plus respectées. Futile peut-être, le jeu a sa dignité que l'on ne malmène pas impunément.

Le jeu se montre à l'occasion rancunier et c'est ainsi qu'alors que les coupables sont punis, la partie est quand même perdue. Le jeu est faussé et le soupçon lui ôte toute magie, car il est exigé un minimum de foi de ses fidèles.

«**L**E JUMP, VÉRITABLE INFLUX électrique qui saisit par à-coups certains coureurs aimés des dieux et leur fait alors accomplir des prouesses surhumaines. Le *jump* implique un ordre surnaturel dans lequel l'homme réussit pour autant qu'un dieu l'aide.... Il y a une affreuse parodie du *jump*, c'est le dopage: doper le coureur est aussi criminel, aussi sacrilège que de vouloir imiter Dieu; c'est voler à Dieu le privilège de l'étincelle. Dieu d'ailleurs sait alors se venger...»

Roland Barthes, *Mythologies*, Seuil, 1957.

Cette année, le Tour de France a pris quelques distances avec la logique économique qui pensait l'avoir réduit à sa raison. On a vu comment la prétention démesurée des forces mercantiles à tout rentabiliser pouvait se heurter à ce trois fois rien, à ce «défaut» humain qu'est la capacité ludique.

Car le monde commercial entretient des rapports troubles avec le sport: fonctionnant sur le rationnel et l'intérêt, il se nourrit et utilise la «gratuité» du jeu. Mais cette dernière est également le grain de sable, irréductible, qui nous laisse espérer, qui nous laisse entrevoir une chance de passer entre les mailles.

Cet été nous aura donc rappelé qu'une part de l'homme échappera toujours à la raison économique, à la tentation de la performance absolue. D'ailleurs, des coureurs qui ne connaissent jamais de défaillances – par-

faites machines – enlèveraient tout sens à la compétition – et donc aussi tout profit possible. L'imprévisible fait partie de l'épopée de la course, avec les conditions météo, les chutes et les crevasses, avec les jours sans et l'aide inattendue des dieux...

Ces péripéties auront encore remis en évidence que le monde économique n'est pas auto-suffisant, c'est à dire que cette construction toute rationnelle doit se nourrir aussi de ce qui lui est le plus étranger – les valeurs, le symbolique, l'esthétique – par exemple cette dépense inconsidérée d'énergie qui aboutit à un produit dérisoire: trois semaines d'efforts inhumains pour arriver le premier à Paris...

Il y a également une apparente contradiction dont il faut parler. C'est le rejet de la tricherie et ce surprenant pardon instantané que le public a accordé aux fautifs. Pourquoi ce pardon?

Pour le comprendre il faut considérer qui sont les coureurs et qui va les voir passer. Le vélo est un des sports les plus populaires – au sens de «popu» – et comme la boxe, comme le football, il est un des moyens de s'extraire de sa classe sociale, il demande des vertus toutes prolétaires de force, d'endurance, de résistance à la douleur. Or le public amassé le long des routes, arrimé à des tables de camping à longueur de journées: des heures d'attente pour

«**M**A PRÉFÉRÉE ENTRE toutes, c'est Liège-Bastogne-Liège... le geste, à peine arrivé à Bastogne, de repartir immédiatement pour Liège, relève d'une logique de l'effort pour l'effort qui fonde l'admirable discipline sportive qu'est le vélo. La vanité de Liège-Bastogne-Liège est tout simplement sublime.

Hervé Le Roux, in: *Cinégénie de la bicyclette*, Yellow Now, 1995

apercevoir les héros pendant quelques secondes à peine, ce public vient du même milieu. On pourrait considérer que ce sont eux-mêmes qu'ils viennent voir, c'est leur douleur et leurs souffrances qu'ils viennent soutenir. Comment dès lors pourraient-ils ne pas sympathiser avec ceux qui tentent

d'alléger leur peine et qui s'accrochent au podium pour ne pas retourner à l'usine ou au chantier? Et sur ces lieux de travail, on trouve aussi des produits qui soulagent: alcool, calmants...

«**V**ous n'avez pas idée de ce qu'est le Tour de France, dit Henri [Pélissier]; c'est un calvaire. Et encore, le chemin de Croix n'avait que quatorze stations, tandis que le nôtre en compte quinze. Nous souffrons du départ à l'arrivée. Vous voulez voir à quoi nous marchons? Tenez...

De son sac, il sort une fiole:

– Ça, c'est de la cocaïne pour les yeux, ça c'est du chloroforme pour les gencives...

– Ça, dit Ville, vidant aussi sa mu-sette, c'est de la pommade pour me chauffer les genoux.

– Et des pilules? Voulez-vous voir des pilules? Tenez, voilà des pilules.

Ils en sortent trois boîtes chacun.

– Bref! dit Francis, nous marchons à la «dynamite».

Albert Londres, *Les forçats de la route*, 1924.

Sur l'écran géant de la Piazza Grande de Locarno a été projeté le dernier film de Joe Dante, *Small soldiers*, histoire de jouets guerriers dopés par un microprocesseur qui leur assure vie infinie et intelligence. Ce film, qui témoigne d'une maîtrise technologique inouïe, qui intègre à la perfection des images virtuelles, a des prétentions subversives annoncées: tourner au ridicule le militarisme, souligner les dangers d'une technologie amorphe. Mais la moitié du film n'est que scènes de guerre – classiques – et le méchant producteur de jouets dédommagera largement les victimes de son intérêt irresponsable. Bref, tout rentre vite dans l'ordre habituel – et le spectateur se sent trompé sur la marchandise.

J'allais oublier. Avant le générique, les logos des sponsors principaux sont projetés. Les sifflets fusent aussitôt, qui semblent désigner quelque traîtrise: Swisscom et UBS laissent prestement la place au film.

Mais quel rapport avec le vélo? cp